NOTAS PARA EL PRESIDENTE SOBRE CHILE Y MERCOSUR

Florianópolis, 15 de diciembre de 2000

Sentido del Mercosur

Para Chile el Mercosur tiene una enorme importancia política, económica, social y cultural, ya que nos ofrece la oportunidad de proyectarnos al mundo desde la identidad de nuestro territorio. Esa es nuestra convicción y quiero ratificarla con claridad ante ustedes.

Entendemos nuestra participación en el espacio ampliado de los países del Sur del Continente como una mutua oportunidad para aprovechar el inmenso potencial de una geografía, una historia y una cultura comunes, así como para avanzar hacia los objetivos también comunes en que se han comprometido nuestros países: consolidar la democracia; crecer con equidad; y eliminar, para siempre, toda fuente de tensiones entre vecinos.

Nuestro estilo de desarrollo

Esta negociación se enmarca en los esfuerzos que hemos hecho en la última década por avanzar en la liberalización e integración comercial y en la creación de un marco exigente de normas y disciplinas comerciales, tanto a nivel multilateral, como en nuestras negociaciones bilaterales y regionales.

Las particularidades macroeconómicas de nuestro país, así como su alto grado de apertura a la economía mundial nos obligan a reconocer la complejidad del proceso de adhesión, con fases sucesivas de maduración, que requerirán no sólo voluntad política sino paciencia y flexibilidad.

La negociación con Estados Unidos

Hemos dado inicio formal a las negociaciones para un tratado de libre comercio entre Chile y Estados Unidos. Este anuncio concreta una larga aspiración del Gobierno y de los principales actores económicos de Chile.

Esto es parte de un largo proceso en el que ambos países han estado avanzando desde 1991 –cuando Estados Unidos puso a Chile como el primer país en su lista de acuerdos a negociar- y que se volcó en los últimos años en la labor de la Comisión Conjunta de Comercio e Inversión, que avanzó sostenidamente hasta la invitación del Presidente Clinton a negociar.

Esta negociación no es sorpresiva

Esto no es una sorpresa para nuestros socios del Mercosur. Lo hemos planteado una y otra vez. De hecho, cuando planteamos que Chile necesitaba mantener la independencia de su política de negociaciones económicas internacionales, la negociación con EEUU siempre estaba presente.

Los acontecimientos que nos llevaron a iniciar las negociaciones se desarrollaron con rapidez, a partir de mi visita al Silicon Valley. Es de lamentar que la infidencia de un país que no fue Chile impidiera que fuéramos nosotros quienes lo comunicáramos a nuestros amigos de MERCOSUR.

¿Por qué negociar un tratado de libre comercio con EEUU?

Estados Unidos, es nuestro primer socio comercial y principal inversionista extranjero en Chile. Buscamos:

- mejorar nuestro acceso a ese mercado, consolidando las preferencias logradas en el marco del SGP y eliminando el escalonamiento arancelario;
- tener reglas claras y permanentes para el comercio de bienes de servicios y para las inversiones;
- establecer mecanismos de defensa comercial que cautelen adecuadamente nuestros intereses y
- lograr mecanismos adecuados para resolver nuestros conflictos comerciales.

El tipo de acuerdo que queremos

El propósito de Chile es negociar un tratado de libre comercio de última generación, similar a los tratados suscritos con Canadá y México, que incluya el conjunto de los temas comerciales y de inversión; acuerdos que además corresponden a los mejor evaluados por el sector exportador. Seguramente también abordaremos temas ambientales y laborales que hoy en día se han incorporado definitivamente a la agenda del comercio internacional.

Concebimos esta negociación como acorde con nuestros objetivos en el ALCA, compatible con nuestras obligaciones en la OMC y actualizada, de acuerdo a las exigencias de la globalización, la nueva economía y nuestra propia experiencia reciente en materia de negociaciones comerciales.

¿Se excluirán sectores?

En las reuniones sostenidas recientemente en Washington, acordamos que la negociación abarcará todos los temas de la agenda comercial, sin excluir a priori ningún sector. Comenzaremos haciendo un detallado análisis del NAFTA y de nuestros acuerdos con México y Canadá, para detectar los puntos en que sea posible mejorarlos.

Las negociaciones agrícolas serán especialmente importantes, ya que tendremos una oportunidad de discutir los sistemas de subsidios agrícolas de EEUU, que son una de los motivos por los que han sido necesarias las bandas de precios y también las restricciones sanitarias y fitosanitarias.

Negociamos con Estados Unidos, no con el NAFTA

El objetivo de esta negociación no es la incorporación al NAFTA —lo cual según el Tratado de Asunción hubiera hecho imposible nuestra futura membrecía en el Mercosur, ya que hubiéramos pasado a ser parte de otro bloque de integración subregional- sino un tratado de libre comercio bilateral, tal como los hemos negociado ya con Centroamérica, México y Canadá.

La integración

Sabemos bien que la verdadera integración se da entre países vecinos que, además de intereses económicos, comparten fronteras, valores y proyectos. Esta es la razón por la cual Chile ha planteado su deseo de profundizar su relación con el Mercosur: tenemos la firme convicción que el desarrollo futuro de nuestros países será muy interdependiente.

Trabajo de Chile en MERCOSUR

A lo largo del presente año Chile ha dado muestras fehacientes de su interés en fortalecer la alianza con MERCOSUR.

Así lo demuestra nuestra participación en todas las reuniones ministeriales asociadas a materias sociales, laborales, de justicia, educativas, de energía e infraestructura, además de nuestra activa intervención en los subgrupos de trabajo que se han desarrollado en los últimos meses.

Así también lo demuestran los compromisos que mi gobierno ha adquirido que apuntan a incrementar los instrumentos de integración física, política y económica con los integrantes de MERCOSUR. Es el caso, por ejemplo, de temas tan estructurales como los tratados en la Reunión de Ministros del Trabajo durante octubre en Santa Cruz, Bolivia. O de la Red creada entre nuestros países para unificar criterios para enfrentar el tráfico de drogas y sus delitos conexos.

Podemos hablar también de los avances experimentados en el ámbito de la coordinación de políticas macroeconómicas, tema al que asignamos más relevancia que al tema arancelario.

Estas son demostraciones plausibles de la importancia que nuestro país asigna a su relación con sus socios del Mercosur, y a las enormes perspectivas que avizoramos en el progresivo proceso de integración en el que estamos embarcados.

Historia fidedigna

Chile fue sincero cuando señaló su interés en ser miembro pleno del Mercosur. Pero también fuimos francos en señalar la imposibilidad de elevar nuestros aranceles a los niveles del Arancel Externo del Mercosur. Además de las obvias razones internas, ello sería contradictorio con las actuales lógicas de la economía mundial y con los objetivos estratégicos de MERCOSUR.

De tal forma, como fue reconocido por todos, el único camino posible era que el Arancel Externo Común del Bloque convergiera hacia el arancel chileno. Por nuestra parte, reiteramos las condicionantes para el ingreso pleno de Chile al Mercosur: convergencia arancelaria; mantención de la autonomía comercial mientras no se alcance la convergencia arancelaria; y, coordinación macroeconómica.

Pero en la Segunda Reunión de negociaciones, sostenida en Montevideo, los días 12 y 13 de octubre, la posición de los países del Mercosur, expresada en un borrador de Memorándum de Entendimiento, puso a Chile en una situación imposible, ya que se sostenía: que la política comercial común debía alcanzarse en junio del 2002 y que, a partir del 30 de junio del 2001, las Partes no podrían suscribir nuevos Acuerdos con Terceros. También que las preferencias pactadas previamente con terceros debían terminar en una fecha a convenir.

Tales planteamientos son inadmisibles para Chile y resultan contradictorios con la concepción, que ya entendíamos aceptada por el Mercosur, de que sólo después de alcanzada la convergencia arancelaria sería posible que Chile renunciara a su autonomía comercial.

Al mismo tiempo, observamos con preocupación que en esa propuesta no se hiciera mención alguna a la indispensable coordinación macroeconómica, tema que resulta de primera relevancia en el actual contexto económico mundial y subregional.

En la Reunión de Presidentes del Mercosur en Panamá, el 18 de noviembre se acordó concebir el ingreso de Chile al Mercosur con pragmatismo y flexibilidad y como un proceso en marcha, no sujeto a fechas preestablecidas.

En suma, desde nuestro punto de vista, el ingreso pleno de Chile al Mercosur, es un proyecto de carácter estratégico. No obstante, dado el nivel alcanzado por la apertura de la economía chilena y el carácter de su política macroeconómica, éste deberá encararse con flexibilidad y pragmatismo.

Perspectivas

Chile trabaja por obtener consensos para el lanzamiento de una nueva ronda de negociaciones en la OMC y también para lograr una zona de libre comercio hemisférica para el 1º de enero del 2005.

Pensamos que la negociación entre Chile y EEUU puede dar un impulso adicional a las negociaciones del ALCA. Sin duda, será un antecedente importante.

Por supuesto que iremos informando a nuestros socios del Mercosur sobre los avances de esta negociación con EEUU, a medida que ésta se vaya desarrollando.

Final

Como señaló el Presidente Cardoso hace menos de un mes en la Escuela Naval, en Río, A globalizaço nao é uma invençao das manchetes dos jornais de ontem. Ela foi iniciada pelas navegaçoes portugueses em busca e do Oriente, que também resultaram na chegada dos europeus ao Brasil.

La participación de nuestros pueblos en la globalización exije todos nuestros esfuerzos, ya que sólo así podremos evitar que la globalización sea *un viaje con más náufragos que tripulantes*, como señaló un escritor de un país del MERCOSUR.

Nuestro interés por el MERCOSUR permanece intacto, y esperamos que los acuerdos adoptados en esta Cumbre contribuyan efectivamente al avance en nuestro proceso de integración.

Cardoro. Ne poriar en conjuto. USA en distrit Curoya. Mácio: y Mercorn. - Mercone. - Sentido. Chilez Br As. < Espezo prodojas. -- Nefrin con Emps; - Dereo advider met megrin av VSA. Defict. 3% 5+1% -) Maculiononi... y Chile - Wiflair 5 is 2.4 > Dende toda PiJ: 40% vs. 20 -> africe del fuer. Una vitrori comi. Fox volvera Cororiferes. (Parajua)